

この町には、まだまだ知らない魅力がある――



# 「かっぱどっこり」



むかしむかし、茅ヶ崎の西久保というところに、三堀五良兵衛というお百姓が住んでいた。  
ある日、馬のアオと共に野良仕事をしていると……  
「ヒヒーン！」と、アオがいなないた。  
振り向くと、カッパがアオのお尻にかみついている。

振り向くと、カッパがアオのお尻にかみついている。  
「こらあ！ カッパあ！」。

騒ぎを聞いた村人たちは、カッパを捕まえこらしめた。  
カッパは、「ごめんなさい、ごめんなさい」と謝るが、  
村人たちは砂をかけたり、つついたりしている。

その夜、心配になった五良兵衛がカッパの所に行  
ってみると、カッパが白状した。

「ずっと魚が捕れなくて間門川から上がってきた。  
するとそこに肥えた馬がいて、思わずお尻にかみつい  
てしまった。子たちが腹をすかせて待っているんだ」。  
かわいそうに思った五良兵衛は、カッパを放した。

「ありがとうございます」。カッパは何度もお礼を言つ

て帰っていった。  
次の日の夜更け、家の戸をたたく者がいる。  
五良兵衛が出てみると、昨日のカッパだった。  
「お礼に、先祖から伝わる『とっくり』を持ってきました。このとっくりの酒は、いくら飲んでもなくなりません。でも、底を三回たたくと、出なくなりますから気を付けて」。そう言って帰って行った。  
翌朝、五良兵衛はとっくりの酒を飲んでみた。  
「…ああ、これはうまい！」。

一杯のラモウが、一杯、二杯…。ついにいさぎをかいて寝てしまった。

「ああ、よく寝た。どおれ、とっくりはどうなって  
いるかな。おお！これはすごいぞ。お酒が、また  
たくさん入っている！」。  
来る日も来る日も、五良兵衛は酒を飲んで寝てを繰

「どうした？ 働かなくていいのか？」  
心配した村人たちが代わる代わるやって来るが、酒に  
おぼれた五良兵衛は仕事をせず、田んぼは荒れ果て、  
やがてアオの世話をしなくなった。

ある日、馬鹿から「ビーム！」といふ大きな音が

五良兵衛が覗いてみると、そこにアオが倒れていた。

「あれ！お前は本当にアオなのか？こんなにやせち  
まって。これではアオが死んでしまう。酒なんか飲ん  
でいてはダメだ」。

五良兵衛は、とっくりの底を三回たたいた。  
「とんとんとん」。すると、酒は出てこなくなった。

五良兵衛は酒をやめ、一生懸命働いた。  
そしてアオと一緒に、いつまでも幸せに暮らした。

参考：「かっぱどっくり」ガイドブック ※主人公名は五良兵衛で統一。

取材を終えて  
町内には、今回紹介したてん  
ぐ邑（藤川）のほかにも富沢木  
タルの里（富沢）、神光寺沢川（千  
頭）、ときどんの池（徳山）、正  
島（徳山）など、いくつもホタル  
の鑑賞スポットがある。その  
一つ一つに「ホタルの光を取り  
戻したい」という思いがあり、  
繰り広げたドラマがある。ぜひ  
来年は、そんな思いを始めた人  
たちとの会話も楽しみながら、  
ほのかな光に魅了されてほしい。  
先月号のまちの話題でも紹介  
した「川根どるどるゆず」。販促  
キヤンペーン後、水口組合長は  
「私たちも自宅で味わっている  
んですよ。まずは自分たちが味  
をちゃんと把握しないと、お客  
さんに正確な説明ができないで

すから」と話した。売れ行きは好調。小瓶はまもなく在庫がなくなりそうだと言う。

山田玉枝さん宅に長く大切に保管されている「かっぱどくり」。玉枝さんは、それを木箱から取り出すとき、それでもかというほど慎重に、丁寧に扱っていた。先祖からの「歴史」を受け継ぐ自覚と誇りを感じられるようなしぐさだった。

何でもそうだが、人の思いが込められた物には魅力がある。そんな魅力が、この町にはたくさんあふれている。そう肌で感じた今回の取材だった。

これから始まる夏休みシリーズ。家族みんなで本町探検隊になつて、町内あちこち「魅力探し」をしてみるのも楽しいかもしない。

·水川　白晶50選

物語の子孫が語るかっぽどっくりの過去、今、そしてこれから

この「かつぱどつくり」は唐津焼とも備前風焼き物ともいわれています。ちゃんと鑑定してもらつたら、どんな由来なのか、どれくらいの値打ちがあるのか、はつきり分かることでしようが、それはしたたかくないんですね。みんなで、「ああだ、こうだ」と、想像をふくらませる方が楽しいと思うんです。いくら値打ちがあるかではなく、夢がある話なんですから、夢のままで置いておきたいと思つています。

先代はいろいろな人から「とつくりを譲つてほしい」と頼まれていたようです。木材会社の社長さんから「100円で売つてくれ」と頼まれたこともあつたみたいですよ（明治30年頃の1円は今の1万2千円程度といわれており、単純に当時の100円は今の120万円と計算が成り立つだろう）。

でも先代は「代々受け継がれてきた大切な物ですから」と譲らなかつたそうです。とても大事にされてきたとつくりなんですね。

グループの皆さんとは今回初めてお会いしましたが、皆さんすごく感激してくれました。かつぱどつくりの実物を見て「本物だ！」と、すぐにカメラや携帯を出して写真を撮つていました。こんなに感激してもらえるなんて：こちらもうれしかったですよ。私自身を見て「三堀五良兵衛の血を受け継いでいるんですね：」とおっしゃる人もいました。

ある人は「智満寺はすごく雰囲気が良いし、この町の自然環境も素晴らしい。今度は家族を連れて来たいと思っています」と言つてくださる人もいました。

今度は、私たち山田家を茅ヶ崎市へ招いてくださる企画もあるそうです。実現したらぜひ伺いたいですね。

このとつくりと一緒に写真を撮ります。ちょっとした習わしみたいなもの。子や孫の世代に、このとつくりの歴史を伝えていかないとならない。それが私たちの役割だと思っています。

子も孫も、小さいうちは何のことだか分からぬかもしません。とつくりが持つ歴史も、その重みも。私も小さい頃はそうでしたから仕方のないことです。でも成長していくにつれ、その価値が分かつてくると思っています。

# とっくが今ここにある不思議 人の「縁」を大切に思う

三堀五良兵衛の子孫  
たまえ  
**山田玉枝**さん (上長尾)

わざわざ茅ヶ崎市から、この町に訪れてくれる人がいる。今後も交流をしていきたいと言つてくれる。私たちを茅ヶ崎市に招いてくれる。本当にありがたいことですね。

「出会いって大切なあ…」。グループの人たちが帰った日の夜、つくづくそう思つたんです。本当に不思議なご縁だなと。このとつくりがなければ、茅ヶ崎市の人たちと出会うことすらなかつたんですから。人間関係が希薄になつたといわれる現代ですが、こういつた「偶然が生んだ人のご縁」を、これからも大切にしていきたいと思つています。

